

## Neue Perspektiven für die Alte UB

### **Kaufvertrag für Alte Universitätsbibliothek zwischen Land Hessen und gemeinnütziger Stiftung „Monumentum“ unterzeichnet – Universität Gießen begrüßt denkmalgerechte Sanierung und Modernisierung**

Die Alte Universitätsbibliothek („Alte UB“) ist ein bedeutsames Kulturdenkmal der Universitätsstadt Gießen. Das Präsidium der Justus-Liebig-Universität Gießen (JLU) ist daher sehr froh, dass sich für die Alte UB mit ihrer markanten Fassade, die derzeit noch in einem beklagenswerten Zustand ist, neue Perspektiven im Hinblick auf eine denkmalgerechte Sanierung und langfristig erhaltende Modernisierung ergeben haben. Die gemeinnützige Stiftung „Monumentum – Stiftung für Industriekultur und Denkmalschutz“ aus Gießen hat die Liegenschaft vom Land Hessen erworben. Der Kaufvertrag ist am 10. August 2023 unterzeichnet worden.

Wissenschaftsministerin Angela Dorn erklärte: „Mit der Sanierung durch die gemeinnützige Stiftung ‚Monumentum‘ ist eine denkmalgerechte zukunftsorientierte Lösung gesichert, die dem städtischen Umfeld und der Universität Gießen zugutekommen wird. Die neue Perspektive der Alten Universitätsbibliothek macht es möglich, Geschichte zu erhalten und dem Gebäude durch die Nutzung von Gastronomie, Büros und Wohnraum eine neue Zukunft zu geben.“

Finanzminister Michael Boddenberg betont: „Es freut mich, dass die traditionsreiche und architektonisch prägende Alte Universitätsbibliothek dank der Übertragung an die Monumentum Stiftung nun denkmalgerecht saniert und nachhaltig genutzt werden kann. Sie erhält damit die Perspektive, die sie als Kulturdenkmal und Landmarke verdient.“

„Der Erhalt der Alten UB ist uns ein großes Anliegen, das wir seit Jahren mit Nachdruck verfolgt haben“, ergänzt JLU-Präsident Prof. Dr. Joybrato Mukherjee: „Wir sind nun sehr zuversichtlich, dass das für die Universitätsstadt Gießen so wichtige denkmalgeschützte bauliche Ensemble in unmittelbarer Nähe des Universitätszentrums in Zukunft deutlich aufgewertet wird.“

„Bei der Alten UB handelt es sich nach meinem Empfinden um eines der schönsten und interessantesten Gebäude in Gießen. Wir sind uns der Verantwortung im Umgang mit diesem historisch bedeutsamen Bauwerk bewusst und werden sowohl die Sanierung als auch die Nutzung eng mit dem Land Hessen, der Stadt Gießen und auch der Universität abstimmen“, erklärt Stiftungsgründer Dr. Wolfgang Lust.

Der Haushaltsausschuss des Hessischen Landtags hatte in seiner Sitzung am 12. Juli 2023 dem Antrag zur Veräußerung der Liegenschaft „Alte Universitätsbibliothek“ in Gießen an die gemeinnützige Stiftung „Monumentum – Stiftung für Industriekultur und Denkmalschutz“ in nichtöffentlicher Sitzung zugestimmt.

Die Alte Universitätsbibliothek in der Bismarckstraße 37 in Gießen hat eine Grundstücksfläche von rund 5.680 Quadratmetern. Eigentümer der Liegenschaft auf dem Campus Innenstadt der JLU war bis zum 10. August 2023 das Land Hessen. Das denkmalgeschützte Gebäude wurde 1959 in Anwesenheit von Bundespräsident Theodor Heuss eingeweiht. Der markante und zu seiner Zeit ungewöhnlich modern gestaltete Bibliotheksbau hat einen hohen symbolischen Rang und wurde aus künstlerischen und universitätsgeschichtlichen Gründen in die Denkmaltopographie „Kulturdenkmäler in Hessen“ aufgenommen. Der Gebäudekomplex mit einer Hauptnutzfläche von rund 5.300 Quadratmetern gliedert sich in den Bücherturm als eigenständiges Gebäude sowie die Trakte Verwaltungsbau, Lesehalle und Verbindungsbau, der die anderen Gebäudeteile zusammenführt. Nach einer über 60 Jahre andauernden Nutzung unterliegt das Gebäude einem grundständigen baulich-technischen, energetischen und schadstoffbezogenen Sanierungsstau. Eine Ertüchtigung der Alten UB durch die Universität Gießen und deren weitere Nutzung für den Hochschulbetrieb war aufgrund der besonderen baulichen Gegebenheiten wirtschaftlich und nachhaltig nicht möglich.

Für die JLU-Mitglieder, die derzeit noch in der Alten UB verbliebene Bereiche nutzen, werden rechtzeitig neue Räumlichkeiten bereitgestellt. Alternative Möglichkeiten ergeben sich nach Abschluss einiger grundständiger Sanierungsprojekte sowie durch Flächen in den fertiggestellten Neubauten der JLU. Das Magazin der JLU (Bibliothek, Universitätsarchiv, Aktenarchiv), das derzeit noch im „Bücherturm“ untergebracht ist, soll bis Ende des Jahres 2023 ausgelagert werden.

### **Stiftung „Monumentum“**

Die gemeinnützige Stiftung „Monumentum – Stiftung für Industriekultur und Denkmalschutz“ in Gießen hat satzungsgemäß den Zweck, den Denkmalschutz und die Denkmalpflege zu fördern, u. a. durch den Erwerb und die Sanierung von Kulturdenkmälern. Die Stiftung hatte der JLU und dem Land Hessen gegenüber ihr Interesse daran bekundet, dieses wichtige Gebäude in Gießen – unter Berücksichtigung des Denkmalschutzes – zu erhalten.

Durch das Einbringen in eine gemeinnützige Stiftung wird das Ziel verfolgt, Immobilien, die unter Denkmalschutz stehen, mit Stiftungsmitteln neuen Nutzungskonzepten zuzuführen. Private Stifterinnen und Stifter erhalten damit die Möglichkeit, sich durch eigenes Engagement in denkmalgeschützte Objekte einzubringen.

### **Bild**



Neue Perspektiven ergeben sich für die Alte UB in der Bismarckstraße 37. Foto: JLU / Rolf K. Wegst

### Weitere Informationen

<https://www.stiftungmonumentum.com/>

Die 1607 gegründete **Justus-Liebig-Universität Gießen (JLU)** ist eine traditionsreiche Forschungsuniversität, die knapp 26.500 Studierende anzieht. Neben einem breiten Lehrangebot – von den klassischen Naturwissenschaften über Rechts- und Wirtschaftswissenschaften, Gesellschafts- und Erziehungswissenschaften bis hin zu Sprach- und Kulturwissenschaften – bietet sie ein lebenswissenschaftliches Fächerspektrum, das nicht nur in Hessen einmalig ist: Human- und Veterinärmedizin, Agrar-, Umwelt- und Ernährungswissenschaften sowie Lebensmittelchemie. Unter den großen Persönlichkeiten, die an der JLU geforscht und gelehrt haben, befindet sich eine Reihe von Nobelpreisträgern, unter anderem Wilhelm Conrad Röntgen (Nobelpreis für Physik 1901) und Wangari Maathai (Friedensnobelpreis 2004). Seit dem Jahr 2006 wird die Forschung an der JLU kontinuierlich in der Exzellenzinitiative bzw. der Exzellenzstrategie von Bund und Ländern gefördert.